
重读孙犁系列随笔（八）

重读“冀中一日”

重读《冀中一日》，我们又仿佛在字里行间听到了“如丝竹吟讴”的刻字声……
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这种散发着个人独特气息的文字，同样能感染人，让人看到翩翩飞舞

在尘世间的岁月和生命，还是那样的好……
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她的一笔一笔，画出了戍边路上的

风霜雨雪，画出了移民管理工作的酸甜

苦辣，她笔直站立的身影里，是努力，是

才华，亦是责任，是真心。

■ 庞玉生

一直固执地认为，那些能用文字写下
感悟和感怀的人，都是幸福的人。因为百
年后，这些文字终将为尘世间留下永恒不
朽的证词。所谓纸比人长寿，大概就是这
个意思吧。写在纸上的文字，能让世俗的
肉身，更加永久地传之后世，也能够对后
来的历史学者，提供更多的路径。这种场
景，多么像现在的我们，面对纷繁无序的
历史，总想找寻出更多的可靠证据。紧盯
着泛黄的片言半纸，揣摩着上面的文字，
甚至连一个标点符号也不放过，做着天马
行空的想象。猜测着写这本书的作者是
何方人氏，她经历过什么，她为什么要写
这样的一本书。有时候，书背后的故事，
更能让人生出无限的好奇。

李雪的文字，状如溪间流水，读多
了，自有一番感动。清爽的文字，清爽的
生活，可以让人看到作者的内心。一篇
篇读下去，无论是生活随感、读书笔记，
还是观影记录，都写得有声有色以及有
见地。除了一颗细腻敏感的艺术心，李
雪还有一手流畅通透的好文笔，把庸常
无聊的尘世生活，过成了文辞皆美的锦
绣华章和活色生香。这样的女子，自然
让人刮目相看。能把一天天的世俗生活
演化成为一篇篇纸页间的文字，并不是
每个人都能做到的事。

透过文字识李雪，也知道了她的为人
情怀。她对生命的感悟，是通过叙写生活
中的琐碎小事来体现的，文章词句与体例
颇有张爱玲的味道，且该短则短，从不把
无趣无用的常识贯穿其中。这些文字，生
动地展示着她走过的生命季节，喜也好，
悲也罢，这些用文字编织起来的岁月，慢
慢积累起来，树立起一个可以穿越历史和
现实的纪念碑。无论对李雪，还是阅读

者，这都是一个宝贵的存在。
李雪笔下的生活，简单至纯，读书观

影听歌，样样都不少，但是，在密集的文字
丛林中，还是让人看到了她的真性情，可
以洞察到她的玲珑心。

随笔一辑里，她从大学生活写起，到
2022年1月20日截止，时间跨度长达16
年之久。若从年龄上说，当年的莘莘学
子，如今亦是为人妻为人母了吧。这种生
活流的记录，其实最见个人本色，也最见
时代特色。因为每个人都不是孤岛，她是
和时代密切关联者和密接者。滴水可以
映照出太阳的光辉，同样一个人的命运与
遭际，也能反映出大时代下个体命运的悲
欢独唱。

文字虽然是李雪写的，是她岁月旅
途的记述和集结，但其意义，已经超越她
个人，从而延展为一代人的命运，是对
21世纪这个急速变化的时代中的反映
和记录。

在《我的白银期》中，李雪写到了即
将大学毕业时的那种彷徨迷茫的心态，
她坚信“白银期并不是恶魔，相反它会告
诉我如何冲破自己设下的心理障碍，继
续努力，在白银时代里腾飞”。在我看
来，她人生的黄金时代，还未开始。《秋至
无音》里，则有了一种淡淡的感伤。因为
秋天的到来，往往是在喧嚣的夏天还未
起身，就已悄然登场。这种时节更替，总
给人流年似水的惆怅。《四平八稳里的一
颗玲珑心》，是李雪在游历故宫时，为中
国古代工匠精湛技艺写就的一篇颂词。
门楣、斗拱、横梁、门窗，配之以蓝绿色和
金黄色的色彩，无一不体现着中国人的
大智慧，对天地万物的敬重之情。对他
者，故宫是一座博物馆，对李雪，则是“有
故事，有深意，有生命”的“安静的沧桑的
城”。在《回家》《乐观到天亮》中，李雪用

深情的文字追忆往昔，也不放过身边打
动过自己的每个人每件事，毕竟，父母和
爱人，是生命中最重要的人。简洁、明朗
的文字，就像秋日晴空下的飞鸟，让人愉
悦无比。

除了随笔，最让我喜欢的就是她的读
书生活了。令人惊异的是，李雪选择的书
目，和我阅读的差不了多少。从莫言、余
华、三毛，再到《封神演义》《西游记》……
这些作家和作品，同样也丰富过我的人
生。半夜三更红袖生香，忙里偷闲看上几
页，阅读的快乐，是任何言语都无法形容
的。在那一刻，仿佛世间所有烦恼和不快
乐，都在一张张纸页的翻动中，变得美好
无比。

对一个热爱阅读的人来说 ，无论哪
种方式的阅读，都能让她读出自己的小欢
喜。记得20年前，我曾在一辆公交车上看
到一个阅读者，车上人挤人，嘈杂无比，他
的身体斜靠在旁边的座椅边，看书看得津
津有味。当时我在想，古人读书讲究的那
些仪式感，是不是太显做作？但是能够把
平凡的生活过得庄重典雅，也不为过。我
更在意这本书能不能打动我，至于读书环
境怎样，从来没有想过。

和大多数现代女性一样，李雪除了日
常工作，也会利用闲暇时间来追追剧，但
她同样与众不同。从《蜗居》《画皮》《小时
代》，再到《白鹿原》《红高粱》《荒岛余生》，
记录下自己在那一刻的感想与心境，写下
观看这些影视剧的心得体会，让屏幕上的
生活，一次次冲刷洗白掉日常生活的繁琐
与无聊，这可能也是大多数现代人乐于追
剧的一个原因。一篇篇读下去，感觉李雪
的艺术触角很灵敏，这或许与她的女性角
色有关。

好的散文，就是一曲生命之舞，一首
生命歌谣。李雪的散文，就是这样的散

文，能让人看到岁月的美好，也能让人看
到一个女性在成长过程抓拍和积攒下的
那些快乐与忧伤，往小里说，这种小忧伤
是个人情感的外溢，往大里讲，这是个体
生命在整个转型变异的大时代发出的独
特回响。这种散发着个人独特气息的文
字，同样能感染人，让人看到翩翩飞舞在
尘世间的岁月和生命，还是那样的好，哪
怕历经万千磨难，向美向善的人性之光，
仍能穿透重重黑暗的云层，给大地山河，
涂上金色的光泽。

这就是文字的力量，文学的魅力。这
些标记着个人密码和情感的表达，自有它
的价值。这是读了李雪的文字后，我的感
受和收获。

■ 侯军

（一）

“去年九、十月间，我住在冀中二分
区文建会，等候过平汉路……路却没得
过成。后来，王隽闻同志（即王林）约我
帮忙编《冀中一日》。”这段自述，出自孙
犁先生为《区村和连队文学写作课本》油
印本写的后记，时间是1942年1月12日，
地点是在冀中南郝村。这是我所能查到
的孙犁先生自述参加《冀中一日》编辑工
作的最早记录。

可见，孙犁先生参与《冀中一日》的
编辑工作，完全是因故滞留冀中，却被

“截留”请去帮忙的。
何为《冀中一日》？需要略加介绍：

《冀中一日》是抗日战争期间，在冀中区
举办的一次大型的民众参与的征文活
动。这种征文形式也可以说是当时文坛
颇为时兴的一项文化活动类型——此
前，高尔基曾发起组织了“世界一日”，茅
盾曾发起组织了“中国一日”。于是，冀
中区也发起了《冀中一日》。“冀中一日”
的时间节点定为 1941 年 5 月 27 日，这是
一个普普通通的日子，是策划者特意挑
选的“寻常时点”，为的是不带任何纪念
指向和特殊意义，忠实记录普通人的普
通一天，汇集起来恰恰是当时冀中军民
战斗生活的一个真实横断面。

当时，边区的领导者要求动员全区
的党政军民各界人士全都拿起笔来，记
录自己这一天亲历亲闻的实况。如果
说，“世界一日”和“中国一日”的参与
者，主要还是有一定写作经验的知识人
士，那么“冀中一日”的参与者则更多的
是基层干部及普通民众。“当时也是采
取的能动笔的动笔，不能动笔的请人代
笔的办法。不少老大爷、老大娘和很多
不识字的人，也都参加了这一群众性写
作运动。于是各地送往‘冀中一日’总
编室的稿件，要用麻袋装，用大车拉。
这一下子可真不得了，打起游击来，还
得保护这些稿件。当然人们也抱定了
宁使自己流血，决不能使稿子受到损失
的决心……”

如今，和平时期的写作者，实在想象
不出当年《冀中一日》的作者和编者们，
是在何等艰苦的状态下，写出了这些真
实的记录。

（二）

按照事先对征文稿件的编辑纲要，

《冀中一日》全书分为四辑：“第一辑名为
《罪与仇》（敌占区近敌区情形），第二辑
名为《铁的子弟兵》（三纵队及地区游击
队作战、生活情形），第三辑名为《独立、
自由、幸福》（政权建设），第四辑名为《战
斗的人民》（群众参展、进步生活情形）。”

孙犁先生说：“《冀中一日》工作布置
时，笔者未知其详。”这也验证了他这个

“志愿军”是在中途参与进来的。那么，
孙犁先生对当时参与“冀中一日”前后的
情形是如何记述的呢？在《文艺学习·前
记》中，他写道——

当时我在山地工作，这年秋季回到
冀中，我的母亲告诉我，她参加了一个由
区干部召集的群众大会，在会上动员人
们做文章，那个区干部并且举出我的一
篇小文章，念给大家听。因此，我的母亲
对那一次大会印象非常深刻。

那时在冀中人民的生活里，充满新
生新鲜的热情，人民对一切进步现象，寄
托无限的热爱和拥护，这种战斗的新生
的气质，深深留在我的记忆里。

冀中区组织了《冀中一日》编纂委员
会，王林同志是主任，他留我参加了这一
工作。从秋天开始，我们在滹沱河边的
杨各庄和南北郝村，安了一个伙食单位，
调来一批刻写人员，工作起来。

那是一段值得回忆的日子。
……
这是冀中全体人民给自己的战斗和

成果写下的第一次记录，是人民新生后
集体的写照。

《冀中一日》编好以后，初版印出单
行本四册。不过只油印了200部，本意是
先送给各有关单位审核修改，将来再出
铅印本。谁知，刚刚送交出去，还没来得
及回收审订修改的意见，震惊中外的

“五一大扫荡”就开始了，日寇惨绝人寰
的“三光政策”让抗日根据地蒙受了巨大
的损失，而墨香尚未散去的《冀中一日》
油印本也几乎荡然无存。

新中国成立后，天津百花文艺出版社
准备正式出版这部著作，曾经大费周折，
连续登报寻稿，先是征集到前两集，于
1959年1月出版，作为《冀中一日》（上册）；
此后又花费数年时间，遍寻河北各地当事
人，最后才在一位名叫周岐的“钢板战士”
那里，找到一部完整无损的全本，1963年2
月才将《冀中一日》（下册）出版。至此，这
部饱经战火和岁月磨砺的、命运多舛的特
殊纪实文学，才算重获新生。

倘若以初版油印200本来计算，这二
百分之一的保存概率，着实彰显出这部
凝结着冀中军民鲜血和心智的著作的无
比珍贵性——因为这些文章的作者和编

者中，已经“有很多同志把血洒在冀中平
原上了”。（孙犁语）

（三）

几位参与策划编辑《冀中一日》的当
事者，都一再提到“钢板战士”，对他们的
创造性劳动赞不绝口。李英儒写道：“提
到付印，立即想到刻写印刷的同志，他们
是工作越多越紧张就越感到高兴，几杆
铁笔齐挥，铁画银钩，一泻千里。侧耳听
去，既像机器作响，又如丝竹吟讴。付印
时刻到了，油滚子在他们手中翩翩跳舞，
带着香气的印刷品像长着翅膀的鸽子从
魔术家的宝囊里蝉联飞出来。没有他们
的辛勤劳动，‘冀中一日’不能那么快速
地制成成品。”

孙犁在谈到自己的《区村和连队文
学写作课本》时也赞扬当时负责刻写印
刷的“钢板战士”：“这本小书的印刷，简
直是一个奇迹，那种工秀整齐的钢板字，
我认为是书法艺术的珍品，每个字的每
一笔画都是勾勒三次才成功的。一张蜡
纸印一千份，保证清楚没点染，也是经过
印刷同志们苦心研究的。”

这些大作家都不惜以诗一样的语言
来赞誉这些刻印该书的“钢板战士”，足
见在当年艰苦的战争年代，刻制印刷对
于书籍的编纂和传播是何等重要。

油印时代，似乎距离今天已十分遥
远，后人在便捷地阅读这些文字时，很容
易忽略当年的刻印环节。只有当事者才
会对“钢板战士”们念念不忘。重读《冀
中一日》，我们又仿佛在字里行间听到了

“如丝竹吟讴”的刻字声。

（四）

《冀中一日》编完后，孙犁利用编辑
过程中积累的鲜活素材和切身体会，写
成了一本专供区村和连队文学爱好者学
习写作的课本，即后来多次再版、影响深
远的《文艺学习》。

依照现有的时间记载，从年底《冀中一
日》告竣到孙犁翌年1月12日写出本书的
后记，满打满算只有一个多月的时间，孙犁
竟然把一本11万字的书写出来了。这不禁
令人惊叹他的写作速度和质量水平。

这本《文艺学习》的最大特色，就是
具有很强的针对性。孙犁所运用的素材
和例证，均出自《冀中一日》的写作实践
中，尤其难得的是，因这样那样的问题而

“落选”的文字，也在这本书中以典型案
例的形式，得以部分的保存。孙犁对这
些未能入选的稿件，同样予以关注。尤

其是在经历了“大扫荡”之后，这些出自
民众之手的文字，尽管有些瑕疵，同样弥
足珍贵——孙犁写道：“书中所引的一些
断片文字，包括当时的一些未用稿，在真
实而生动地反映抗战时期，冀中人民所
进行的战斗和经历的苦难方面，现在看
来不是更值得珍贵了吗？其中所表现的
火花一样的激情，不是仍然在我的眼前
闪烁，并能扩而大之，对我的思想感情起
着鼓舞砥砺的作用吗？”

在孙犁看来，“这小书不是创作方
法。这本小书只是记下了：我经历了冀中
区那一时期的生活，和编辑了反映这种生
活的《冀中一日》以后，我对文学——生
活，或者说是人民——文学之间的血肉
关联的一时的认识罢了。这本小书实际
上是对这一时期冀中人民生活进展的赞
歌，它保存我那一时期的激情。现在看
来，我在其间叙述的冀中现实和引录的
一些短稿，都保留着这种热烈新鲜的气
息……”

这段话写于新中国成立后的天津，
是孙犁对过往艰辛的战斗生活的回望，
也是他作为原作者收捡残存的昔年文稿
的心语。

（五）

追忆这次曾经在冀中大地上万民参
与、轰轰烈烈的文学创作，重读这些已经
泛黄的书页，梳理这些散落在时间深处
的断简残篇，时常感到一种时空的错位，
好像我们也重返当年的风云世事中。

82年，岁月尘封，人事代谢。冀中大
地，早已发生了沧桑巨变。然而，在这片
曾经被血与火洗礼的热土上，曾经充满
战斗激情，曾经诞生激扬文字，曾经留下
过无数可歌可泣的英雄故事。在我的少
年时期，曾读过那么多精彩的抗日小说，

《风云初记》《野火春风斗古城》《敌后武
工队》《烈火金刚》《平原枪声》……曾看
过那么多难忘的抗日电影，《平原游击
队》《小兵张嘎》《鸡毛信》《地道战》《狼牙
山五壮士》……不都是出自燕赵大地
吗？写的不都是晋察冀边区的抗日题材
吗？这么多精彩的文学作品集中涌现绝
非偶然，或许都与70年前的那次全民参
与的文学启蒙运动息息相关，或许，这些
日后的名作家名编剧名导演，最早都是
在“冀中一日”的写作运动中种下最初的
文学籽种，并由此萌芽和成长，逐步长成
栋梁之才的——或许，这只是我一个外
行人兼外地人的主观臆想，但这个臆想
并非空穴来风，是否值得河北的文学史
家们再做一番深入研究呢？

■ 邱小平

在祖国最北方的小村里，生活着幸福的一家三口，
穿警服的爸爸系着围裙笨拙地炒菜，戴眼镜的妈妈一
手抱着孩子，一手拿教鞭指着黑板，怀里，笑容可掬的

“北北”，正一脸好奇地瞅着下边认真听课的小朋友。
这是漫画《“北北”在北极》的画面。漫画中的原

型——北极边境派出所洛古河夫妻警务室第一任民
警贾晨翔说，看到这组漫画，顿时觉得零下50度也没
那么冷了。网络的另外一头，网友纷纷直呼“好可爱”

“好治愈”，看了这个，“顿时觉得世界没了烦恼”“人间
值得”！

浓眉大眼，秀靥玉颜，谈吐轻柔，笑容和煦，不得不
说，见到“小葱头”的第一眼，就如同一缕春风拂过，觉
得“很治愈”。

“小葱头”何许人也，为何叫“小葱头”？带着疑问
的眼神望向她，只见她微微一笑，嘴角的两个小酒窝顿
时盛满了自豪。

“刚上班时，我把平时工作中看到的小情景涂鸦
下来，投给中国军视网，编辑回复说，漫画不要用本
名了，于是就随手写了‘小葱头’，因为名字中有个

‘聪’字，没想到，画着画着，画成了专栏，名字就这么
固定了。”“小葱头”说。

中国军视网发布的《边检故事》系列漫画影响不
小，“小葱头”也成功“出圈”，从一名检查员，变成了宣
传干事。

根据洛古河夫妻警务室第二任主人史先强、沈欣
的故事，她创作出《北极爱情》；看过“感动黑龙江”提名
奖大岱边境检查站的短片，她创作了《我的干爹干妈》；她将身边的小
伙伴搬上画板，创作出《“移”路热爱》。每个系列一出，均是爆款。

从她获得奖项中就可见一斑，漫画《“北北”在北极》获全国公安
民警“三微”大赛二等奖，同时获环球网举办的军事动漫大赛二等奖
（一等奖空缺）；《北极爱情》获国家移民管理局庆祝建党百年主题作
品征集展示活动二等奖；漫画作品《屋顶筑牢 法入人心》甚至被选送
参评中国新闻奖。

有网友说，她的作品属于心灵鸡汤类型，她并不认同，她觉得，鸡
汤类作品忽略了生活的复杂性，偏好阐述表层的大道理，缺少具体
性。而她的作品，在表达对人性的理解和尊重时，思考相对更深入。

“我关注的，都是戍边卫士的生活日常，我画的每一幅画，都是实
地采访后，融入了自己的解读，这也是一种情感的传递，戍边实苦，苦
中有甜，让大家在戍边的日子里，增加一点甜蜜。”“小葱头”说。

为什么对戍边人如此关注？原来她也曾是当中的一员。
高中毕业时，“小葱头”本来想报考中央美术学院，毕竟学了10

年美术，功底深厚，可是她高考成绩在那儿摆着，超出重本线90分，
她父母觉得上个美术院校着实可惜，看到报考志愿有提前批，那就报
军校吧，于是，她填报了武警学院（现中国人民警察大学），毕业后分
配到黑龙江边境工作。

“我永远忘不了在洛古河村和北极村体验生活时的情景，都5月
中旬了，路上的雪还有一尺多厚，警务室墙上的冰仍然寒气逼人，战
友们常年就生活在那样的地方。”“小葱头”说，2017年的北极之行，
给她留下了难以磨灭的印象。

既然擅长画画，就用画笔表达对边关的热爱，每一格漫画，都
必须认真对待，为了画好戍边民警的神态，她反反复复地观看照
片、视频，就连肌肉的微小变化也不放过，成了公认画戍边民警最
传神的人。

“小葱头”不仅画得好，还是典型的“考霸”，属于“干啥啥行”这种
类型的人。

军校期间，她连续3年获评“优秀学员”，在校期间荣立三等功；
上班后参加全国法律职业资格考试，客观题主观题超国家线50分；
通过率不到1%的全省高级执法资格考试，她一考过关；2021年参加
全国研究生统考，超出国家线40分，被哈尔滨工业大学录取，就连她
平时当做爱好的古筝，她也弹到了业余最高级别——10级。

“小葱头”画画功底深厚，加上对边疆的热爱，她创作的漫画越来
越受到网友的喜爱，尽管如此，她仍自称自己只是一个“画画的”，“希
望自己的漫画能给戍边的战友们带来一丝慰藉”，她自嘲胸无大志，
不喜欢太拼，成不了画家。

而熟悉她的人都知道，她的一笔一笔，画出了戍边路上的风霜雨
雪，画出了移民管理工作的酸甜苦辣，她笔直站立的身影里，是努力，
是才华，亦是责任，是真心。

她叫王聪睿，今年29岁，是牡丹江出入境边防检查站的一名宣传
民警。

扇面亭 徐建军/摄


